

Métodos Prácticos de Estudio de la Biblia

Piensa en este antiguo proverbio chino: «Dale un pez a un hombre, lo alimentas por un día. Enséñale a pescar, lo alimentas para el resto de la vida». Examinemos enfoques prácticos de estudio de la Biblia que nos permiten pescar en la Palabra de Dios por nosotros mismos. No se trata de un esbozo exhaustivo, sino de una lista de sugerencias para ayudarte a comenzar tu jornada.

Método «Leer y Aplicar»

La Biblia está destinada a ser leída como la historia de Dios y de Su pueblo. No pases por encima del Libro en sí, al estudiar de inmediato una pila de comentarios y obras de referencia. Estos materiales tienen su función, pero no querrás perderte la historia.

El Método «Leer y Aplicar» (o Método Devocional) es, probablemente, el método de estudio de la Biblia más común. Aquí abrimos la Escritura y preguntamos: «¿Qué tiene Dios hoy reservado para mí en Su Palabra?». Algunos siguen un plan de lectura cronológico, mientras otros simplemente leen hasta encontrar algo que les diga algo. Siempre hay una bendición cuando estudiamos la Escritura, ya sea por cinco minutos o durante cinco horas.

Pero, si queremos realmente acercarnos más a Dios, no estaremos satisfechos con un enfoque aleatorio en el que encontramos algunas pepitas de oro en la superficie de la Palabra. Tal como un minero, continuaremos buscando tesoros cada vez más profundos. Piensa en las siguientes palabras:

«Explorad la Palabra de Dios como el minero explora la tierra para encontrar las vetas de oro. Nunca abandonéis el estudio hasta que os hayáis asegurado de vuestra relación con Dios y de su voluntad con respecto a vosotros». Palabras de Vida del Gran Maestro, p. 83.

¿Cómo podemos hacer nuestra lectura más significativa? [Primero, elige o crea un plan de lectura para que sepas dónde comenzar cada día](#). Puedes leer la Biblia toda en un año, leer un libro específico de la Biblia repetidamente durante un mes, o leer partes del Antiguo y del Nuevo Testamento diariamente. O piensa en unirte a la Iglesia Adventista mundial en la lectura de un capítulo de la Biblia por día. A medida que vayas leyendo, podrás encontrar preguntas que te inspiren a experimentar uno de los métodos sistemáticos de estudio, descritos abajo.

Por último, presta atención a lo que lees, escribiendo tus percepciones en un cuaderno, orando sobre tu pasaje diario y meditando en su significado para tu vida. Tómate tiempo para escuchar la voz de Dios, manteniendo en mente que tu tiempo diario con la Escritura es «una audiencia con el Infinito». Testimonios para la Iglesia, vol. 6, p. 393.

Método Inductivo

El estudio inductivo es un método en que permites que la propia Biblia te enseñe lo que ella significa y cómo aplicar ese significado a tu vida. Este enfoque funciona para muchos pasajes de la Biblia, aunque es especialmente útil cuando se leen historias y parábolas. Estos pasos te ayudarán a organizar un estudio inductivo: Observación, Interpretación y Aplicación.

Observación:

Primero tenemos que crear una imagen de los hechos. Comienza leyendo el pasaje de la Biblia varias veces y haciendo las preguntas clásicas de un periodista: ¿Quién? ¿Qué? ¿Cuándo? ¿Dónde? ¿Por qué? y quizás ¿Cómo? Ten en consideración el contexto, al leer lo que viene antes y después del pasaje que elegiste. Cuando sea posible, reúne las respuestas de la Biblia, después consulta diccionarios bíblicos o comentarios para saber más sobre los antecedentes. Escribe todo, porque lo vas a necesitar en la fase siguiente.

Intenta hacer tu propio estudio inductivo de Mateo 14:22-36, en que Jesús anda sobre el agua. Lee y haz preguntas como estas:

- ¿Quiénes son los personajes y qué está sucediendo?
- ¿Qué eventos antecedieron esta historia (Mat. 14:1-21)?
- ¿Cuándo y dónde suceden los eventos?
- ¿Por qué envió Jesús a los discípulos adelante en la barca?
- ¿Recuerdas más preguntas? Escríbelas e investiga.

Interpretación:

Ahora preguntamos: ¿Qué significan estos hechos? Concéntrate en descubrir la intención y el propósito con que el autor original escribió. Usa una concordancia o las referencias del margen para comparar cuidadosamente la historia con otras partes de la Escritura. Busca palabras clave en la lengua original y estudia las costumbres culturales o las frases idiomáticas que puedan esclarecer los temas. Para algunos pasajes, el significado puede ser obvio. Sin

embargo, no debemos precipitarnos en sacar conclusiones basadas en nuestras propias suposiciones o en la tradición humana. Deja que la Palabra hable como un todo.

Al interpretar la historia de Jesús caminando sobre el agua, en Mateo 14, podrás hacer estas preguntas:

- Teniendo en cuenta los eventos que precedieron esta historia, ¿qué podría estar en la mente de Jesús y de Sus discípulos?
- ¿Cuál era la creencia de las personas de este tiempo sobre los fantasmas?
- El versículo 27 contiene una frase que puede ser traducida como «¡Tened buen ánimo!» o «¡Tened coraje!». En la Biblia, ¿dónde más puedes encontrar esta frase?
- ¿Cuáles son los temas de esta historia?
- ¿Qué dice esta historia sobre Dios?

Aplicación:

Ahora aplicamos el pasaje a nuestra vida actual. Piensa en las percepciones y en las verdades intemporales encontradas en el paso anterior y pregúntate a ti mismo: ¿Qué significa esto en mi vida, en mi familia, en mi iglesia o en mi comunidad? Esta fase requiere oración, honestidad y tiempo en meditación. Escribe tus pensamientos y compártelos con otras personas, cuando sea apropiado.

Piensa en la importancia de la historia sobre Jesús caminando sobre el agua:

- ¿Con qué personajes me identifico?
- ¿Qué sabiduría me ofrece esta historia para mis desafíos y mis decisiones actuales?
- ¿Esta historia apunta a algún pecado en mi vida?
- ¿Me llama a hacer algún cambio?
- ¿Contiene promesas en que puedo confiar?
- ¿Cómo me puede ayudar esta historia a acercarme más a Dios?

Recordatorio para el estudio inductivo:

Para realmente comprender un pasaje, léelo y estúdialo varias veces, mientras tomas nota de tus percepciones en un cuaderno. Comienza siempre con la propia Biblia, buscando palabras clave usando las referencias del margen, concordancias y otros auxiliares de estudio. Cuando sientas que has logrado tener una buena comprensión de lo que Dios está diciendo en

el pasaje, entonces consulta comentarios bíblicos para tener información adicional sobre los antecedentes. Los comentarios son herramientas valiosas, pero no dependas de ellos más de lo que se justifica. Son escritos bajo el punto de vista del autor o de un grupo de autores; úsalos para informarte, pero no como autoridad suprema sobre la verdad bíblica.

Método de Investigación

Tal como el agrimensor inicialmente hace una cobertura de todo el territorio antes de hacer un mapa, otra forma de comprender toda la Biblia es estudiar libros específicos de la Biblia, uno por uno, a la luz del todo. Al leer, presta atención al cuadro general, a cualquier tema predominante y a palabras o frases que se repiten constantemente. Presta también atención al orden de los eventos. Anota lo que ves. Dedica tiempo a examinar cuidadosamente todos los capítulos de un dado libro, y escribe algunas palabras que resuman cada capítulo. Cuando hayas terminado el resumen, piensa en memorizarlo. Tu confianza aumentará cuando, en pocos segundos, puedas conversar con las otras personas sobre lo que un capítulo o un libro trata.

Al investigar el cuadro general, presta también atención al autor, a los antecedentes históricos, al período de tiempo, para quién fue escrito el libro y por qué fue escrito. Consulta la introducción de cada libro de la Biblia en el [Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día](#), que es un buen recurso para obtener información sobre los antecedentes.

Método Versículo a Versículo

También denominado Método Expositivo, este consiste en tomar tiempo para analizar los capítulos, un versículo de cada vez, usando el Método Inductivo descrito anteriormente. Comparándolo con el Método de Investigación, en este método vas a tomar tu microscopio y buscar detalles. Puedes pasar días explorando los tesoros de uno o dos versículos.

Al estudiar cada versículo y cada historia, mantén en mente algunas cuestiones básicas: ¿Qué está diciendo la Biblia a primera vista? ¿Qué dice esta historia sobre Jesús? ¿Qué me dice sobre la Iglesia de Dios, en el contexto del Gran Conflicto entre Cristo y Satanás? Y, evidentemente, ¿cuál es el mensaje de Dios para mí personalmente?

Vamos a hacer un breve análisis con estas preguntas en mente, al leer la historia de David y Goliat:

Lo que la Biblia dice: En 1 Samuel 17:49-52, leemos cómo David derrotó a Goliat con una única piedra. Después de que Goliat cayó, tomó la propia espada de Goliat y le cortó la cabeza. Todos se regocijaron con la victoria; aunque aún había filisteos para luchar, la batalla estaba ganada.

Ver a Jesús: La mayoría de nosotros encaramos esta narrativa como una poderosa historia sobre el poder de Dios, y después continuamos leyendo. Pero, ¿alguna vez pensaste en el significado de aquella única piedra y lo que podría representar? ¿Y qué decir sobre Cristo, la Piedra Viva (1 Ped. 2:4), que se precipitó sobre el reino de las tinieblas, conquistó la muerte y nos liberó (Rom. 5:17)?

Ver el Gran Conflicto: ¿Recuerdas la profecía de Génesis 3:15? Es importante el hecho de que David usara la propia espada de Goliat para cortarle la cabeza. De forma semejante, en el Calvario, Satanás vino detrás de Cristo con la espada de la muerte para destruirlo. Pero Cristo, a través de la muerte, destruyó «Así que, por cuanto los hijos participaron de carne y sangre, él también participó de lo mismo, para destruir por medio de la muerte al que tenía el imperio de la muerte, esto es, al diablo,» (Hebreos 2:14, RVR1960). Cuando Goliat cayó, los hijos de Israel «jubilaron»; probablemente gritaron algo del género: «¡Ganamos! ¡Ganamos!». ¿Habían ganado? No, David, su sustituto, había ganado. Entonces, como su sustituto ya había vencido, persiguieron a los filisteos de vuelta hasta la ciudad de ellos.

Mensaje para nosotros hoy: ¡Cristo (tal como David) ya venció por nosotros! Nuestra función es reclamar esa victoria y aceptar la justicia de Cristo. Entonces podemos confiadamente librarnos de la batalla contra el pecado en nuestra vida, sabiendo que seremos victoriosos, porque Cristo ya venció por nosotros en la cruz. Pero, ¿en qué estamos confiando en esta batalla? ¿En nuestra propia fuerza o en la suave «Piedra Viva», retirada del Agua de la Vida?

Como puedes ver, este tipo de estudio es poderoso, y llega muy hondo. Puede abarcar apenas algunos versículos por día, pero vale bien la pena por causa del oro que encuentras.

Método Biográfico

¿Cómo sabemos que la Biblia es verdadera? Uno de los mejores indicadores de confianza es la realidad sincera presentada a lo largo de la Escritura. Tenemos un Dios perfecto que busca

rescatar y salvar un pueblo imperfecto. Ellos se apartan de Dios, vuelven a Él, tropiezan, después crecen, tal como nos sucede a nosotros hoy. Así, un fascinante método de estudio de la Biblia es compilar esbozos biográficos de personas específicas. Busca cada referencia a la vida de la persona. Unos buenos personajes para comenzar, podrán ser Abraham, Moisés, Rut, Pablo, o, el mejor de todos, Jesús.

Asegúrate de que los textos, objetivo de tu estudio, se refieren todos a la misma persona; varios nombres bíblicos (tal como José o María) pueden referirse a más de una persona. Piensa en preguntas como estas, a medida que vas haciendo la biografía de tu personaje:

- ¿Dónde nació? ¿Y cuándo?
- ¿En qué tipo de familia o ciudad creció?
- ¿Quién más influyó en la vida de esta persona?
- ¿Cómo usó Dios a esta persona para llevar a cabo Su voluntad?
- ¿Cuáles fueron los principales puntos de inflexión en la fe de esta persona?
- ¿Puedo adoptar algún valor adicional espiritual de la vida de esta persona?

Método de los Temas

Esta es la mejor forma de obtener un conocimiento más profundo sobre un asunto específico. En vez de basar tus creencias en apenas uno o dos versículos, puedes analizar tu tema con base en el cuadro general presentado en la Escritura. Para hacer esto, necesitas una concordancia bíblica completa (que esté en coordinación con tu versión de la Biblia) a fin de buscar cada versículo relacionado con tu tema. Si estás estudiando el tema de la oración, busca palabras como orar, oró u oración. Verifica también todos los versículos que contengan palabras como pedir, intercesión, súplica, clamó, petición, y así sucesivamente. Este tipo de estudio puede mantenerte agradablemente ocupado durante días o semanas.

Al avanzar en el estudio de la Palabra de Dios, comienzas a reconocer rápidamente si una enseñanza es bíblica o no. Cuando estudias el tema de la oración, leerás frecuentemente que una condición para que la oración sea respondida es pedir de acuerdo con la voluntad de Dios (por ejemplo, 1 Juan 5:14). También se nos dice que pidamos con la motivación correcta (ver Santiago 4:3). Entonces, ¿cómo interpretamos Mateo 21:22: «Y todo lo que pidiereis en oración, creyendo, lo recibiréis»? ¿Significa esto que podemos recibir todo lo que pidamos, sea

o no de la voluntad de Dios? Es claro que no, porque no debemos basar una doctrina en un solo versículo bíblico retirado del contexto bíblico más amplio. Esta es la ventaja de los estudios por tópicos detallados: pasajes claros de la Escritura pueden esclarecer los más difíciles.

Con el estudio de la Biblia por temas, mantén en mente que nosotros influenciamos el estudio simplemente por elegir el asunto en cuestión. Sería posible negligenciar partes de la Biblia si solo usáramos este método. Al pasar tiempo significativo en una lectura general, podemos mantener en nuestra mente un cuadro general equilibrado de la Escritura.

Método de Estudio por Palabras

En la Biblia no todas las palabras son simples, pero todas ellas son importantes. ¿Qué significan palabras como expiación, propiciación, anticristo, justificado y santificado? Como la Biblia fue originalmente escrita en hebreo, griego y arameo, normalmente ayuda (incluso con las palabras simples) volver a la lengua original para esclarecimiento y más comprensión.

Por ejemplo, nuestra palabra *amor* en español, en realidad, representa tres diferentes palabras en griego. En Juan 21:15-19 encontramos a Jesús preguntando a Pedro tres cosas sobre su amor. De las primeras dos veces, Jesús preguntó a Pedro: «¿Me amas?». Él usó la palabra griega *agapao*, que se refiere a un amor abnegado y dedicado. Pedro respondió: «¡Sí, Señor, yo te *phileo*!». *Phileo* es una palabra griega que representa el «ser solo un amigo» o algo más casual como «una afección o aceptación amistosa de alguien». Nuevamente Jesús preguntó si Pedro tenía amor *agapao*, y Pedro respondió con amor *phileo*.

De la tercera vez Jesús preguntó si Pedro tenía siquiera amor *phileo*. En otras palabras, Él cambió Su pregunta para usar el mismo término para amor, que Pedro estaba usando. Este cambio en la forma de amor, que está siendo cuestionado, no se detecta en nuestras Bibles en español, pero nos ayuda a comprender por qué Pedro estaba tan angustiado por Jesús haber incluso cuestionado su «amistad y afección».

Puede que no seamos fluidos en griego o hebreo, pero muchos recursos pueden ayudar a iluminar nuestros estudios por palabras. Encontramos un útil recurso en línea (biblehub.com y www.blueletterbible.org). Aquí puedes leer un texto bíblico, después hacer clic en la letra «C» (de concordancia) al lado de cualquier versículo, y te mostrará las definiciones del griego o del hebreo para las palabras en ese versículo. También puedes encontrar versiones impresas de

diccionarios bíblicos de griego o hebreo. Para los lectores de la versión inglesa King James Bible, la *Strong's Exhaustive Concordance* es un recurso clásico para los estudios por palabras.

Si no sabes la lengua original, otra forma para ayudar a identificar las nuances lingüísticas en el original es comparar varias traducciones reputadas en español. Cuando todas las versiones traducen la palabra o el versículo de forma semejante, sabes que el original era bastante claro. Si muchas traducciones son diferentes unas de otras, entonces sabes que el original era poco claro. Si la mayoría de las traducciones son consistentes y solo una es diferente, puedes haber encontrado una parcialidad del traductor.

Método de Búsqueda de Respuestas

Este método es más abarcador y más amplio que el estudio por temas y, en realidad, incluye aspectos de cada método de estudio de la Biblia. Aquí buscamos respuestas bíblicas para problemas o cuestiones de la vida específicos. Algunas preguntas clave para las cuales podemos querer respuestas:

- ¿Qué debo hacer para ser salvo?
- Si Dios es bueno, ¿por qué hay tanto sufrimiento?
- ¿Cómo es que el Gran Conflicto entre Cristo y Satanás es descrito a lo largo de la Biblia?

Estas preguntas pueden parecer complejas, pero descubrimos respuestas a medida que, con espíritu de oración, elegimos varios métodos de estudio de la Biblia para revelar la sabiduría de Dios. Mantén este principio en mente mientras estudias: «Hijo mío, si recibieres mis palabras,

Y mis mandamientos guardares dentro de ti, Haciendo estar atento tu oído a la sabiduría;

Si inclinares tu corazón a la prudencia, Si clamares a la inteligencia,

Y a la prudencia dieres tu voz; Si como a la plata la buscares,

Y la escudriñares como a tesoros, Entonces entenderás el temor de Jehová,

Y hallarás el conocimiento de Dios.» (Proverbios 2:1-5, RVR1960).